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Стоит произнести имя Юлия 
Гусмана, сразу возника-

ют в мыслях самые различ-
ные словосочетания и выра-
жения - искрометный юмор, 
неуемная фантазия, порази-
тельная энергетика, острый 
ум и солидная эрудиция, глу-
бокий интеллектуальный ба-
гаж, без бравирования этим 
багажом - доброта и доброже-
лательность в общении с са-
мыми разными людьми и ве-
ликое множество подобных 
позитивных определений. 

АНАР

В далекие и безвозвратно ушед-
шие годы Юлий Гусман просла-
вился во всем Союзе как капи-
тан бакинского Клуба Веселых 
и Находчивых. Это был период 
наивысшей популярности коман-
ды, завоевавшей титул чемпио-
на страны. 

Почти в те же годы мне очень 
понравился спектакль «Три муш-
кетера», поставленный в Театре 
юного зрителя Юлием Соломо-
новичем. Сколько остроумной 
выдумки, неожиданных мизан-
сцен, необычных актерских трак-
товок было в этом зрелище. Из 
множества актерских удач особо 
запомнилась роль кардинала Ри-
шелье. Этот образ воплощал на 
сцене в будущем талантливый ре-
жиссер, основатель театра «Йуг» 
тогда еще совсем молодой Вагиф 
Ибрагимоглу. Покойного Вагифа, 
как и незабвенного Анара Мамед-
ханова, капитана не менее про-
славленной команды «Парни из 
Баку», можно в какой-то мере 
считать питомцами Ю.Гусмана. 

Мои родители были в добрых 
отношениях с семьей С.М.Гусма-
на. И я знал Юлика с самых мо-
лодых лет. Радовался его успехам 
на театральном и кавээновском 
поприще. Но особенно сблизи-
лись мы в весьма парадоксальной 
жизненной ситуации. Нас с Юли-
ем, так же как и Максуда Ибра-
гимбекова, абсолютно далеких от 
политико-пропагандистских сю-
жетов, привлекли к работе над 

сценарием массового площадного 
действа, которое организовыва-
лось в связи с приездом Л.И.Бреж-
нева в Баку. Мне в этом деле от-
вели работу в архивах, где я дол-
жен был найти соответствующие 
тексты из старых и новых газет. 
Ю.Гусман брал на себя основную 
постановочную работу площадно-
го действа. Никогда не забуду, как 
в служебном кабинете тогдашнего 
секретаря ЦК КП Азербайджана 
Джафара Джафарова и в присут-
ствии первых секретарей город-
ских районных комитетов Юлик 
изображал прибытие бронепоез-
да с солдатами Красной Армии, 
залп «Авроры» и прочие знако-
вые события советской мифоло-
гии. Благо сам Джафар Джафаров, 
видный критик и театровед, об-
ладал к тому же чувством юмо-
ра и воспринимал все происхо-
дящее соответственно. А прочие 
партийные вельможи были про-
сто в шоке. 

Еще более близкие отношения 
с Юликом установились у меня 
в Москве, где в течение двух лет 
мы обучались в режиссерской ма-
стерской. Просмотры и обсужде-
ния замечательных фильмов ми-
рового кино, лекции видных ма-
стеров экрана, обмен мнениями по 
поводу прочитанных «запретных» 
книг, посещения спектаклей и вы-

ставок и вообще тесное духовное 
общение обогащало всех нас. По 
ходу учебы мы получали и уро-
ки актерского мастерства, и при-
обретенные эти навыки должны 
были воплотиться в конкретном 
учебном фильме. 

Я предложил снять короткоме-
тражку по одноактной пьесе Джа-
лила Мамедгулузаде «Собрание». 
Режиссером-постановщиком был 
видный деятель театра и кино Адиль 
Искандеров. 

У меня сохранилась копия филь-
ма, где я и Рустам Ибрагимбеков 
изображаем бородатых азербайд-
жанских сельчан в национальной 
одежде и папахах. По моей нера-
дивости в кадре видно мое запя-
стье с современными часами. По-
койный Теймур Бекирзаде, один 
из наших сокурсников, изображал 
агитатора-пропагандиста из Баку, 
который приехал в село с важным 
сообщением. А Юлик, бывшей бек, 
с уморительным акцентом выра-
жал на азербайджанском языке 
свое возмущение в связи с тем, 
что, проводя совещание в его быв-
шем поместье, его самого однако 
лишили права голоса. 

В чем же заключалось важ-
ное сообщение, которое привез 
из Баку агитатор? Все крестьяне 
судили-рядили об этом, выдвигая 
разные версии, связанные с реаль-

ными нуждами и потребностями 
сельчан. Наконец появлялся аги-
татор-пропагандист и объявлял, 
что он должен сообщить крестья-
нам очень важную новость и они 
обязаны хорошо усвоить ее. По-
сле долгого и томительного ожи-
дания агитатор-пропагандист на-
конец-то торжественно сообща-
ет: «Я должен уведомить вас, что 
Бога нет». 

Пьеса, как и наш фильм, закан-
чивается сакраментальной фразой, 
которую произносит один из кре-
стьян (в фильме в моем исполне-
нии). Обращаясь к агитатору, он 
спрашивает: «Бога совсем нет или 
все же он чуть-чуть есть?»

Горький сарказм великого пи-
сателя был очень близок и понятен 
нам, и мы с удовольствием играли 
как актеры-неумехи в этом учени-
ческом фильме. 

В последующие годы произо-
шло много самых разных собы-
тий - горьких, трагических и ра-
достных, светлых. 

По-разному сложились наши 
судьбы, жизнь разбросала нас по 
разным городам. Рустам обитал то 
в Баку, то в Москве, то в Лос-Анд-
желесе. Теймура Бекирзаде унесла 
ранняя смерть. Юлий Гусман стал 
москвичом с русским паспортом 
и бакинской душой. 

Мне очень приятно, что за все 

эти годы - порой жуткие, мучи-
тельные, страшные - мы не поте-
ряли ни самих себя, ни друг друга. 

Я с радостью наблюдаю, как 
Юлик и его младший брат Ми-
хаил Гусман при успешной карье-
ре в Москве никак не прерывают 
связей со страной, в которой они 
родились, выросли, в которой по-
хоронены  их родители. 

Они, как и все мы, остро пе-
реживали боль в связи с собы-
тиями, которые в определенные 
годы выпали на долю нашего на-
рода. Также мы вместе радуемся 
нашим успехам во многих обла-
стях и гордимся исторической По-
бедой в 44-дневной Отечествен-
ной войне. 

С чувством глубокого удовлет-
ворения следил я по телевизору 
за дебатами Юлия Гусмана с асом 
журналистики Владимиром По-
знером. Как известно, В.Познер, 
как бы это поделикатнее выразить-
ся, не очень доброжелательно и  
объективно относится к Азербайд-
жану. Отвечая на каверзные во-
просы собеседника, Юлий ни разу 
не попался в ловушки, расстав-
ленные матерым мастером пера. 
И в этой передаче Юлий отстаи-
вал интересы своей родины - Азер-
байджана в полную силу своего 
интеллекта и красноречия. 

Говорят, что женщинам столь-
ко лет, на сколько они выглядят. 
Я бы сказал, что и мужчины всег-
да в том возрасте, в котором они 
сами себя ощущают. 

Если человек, просыпаясь ка-
ждое утро, радуется жизни, име-
ет страстное желание работать, 
встречаться с друзьями, путеше-
ствовать, любить, заниматься сво-
им делом, если он в любом воз-
расте готов повторить великую 
фразу: «Вся жизнь еще впереди», 
то он вечно молод. 

Во всяком случае в своем пре-
клонном возрасте я чувствую имен-
но так. А так как Юлий младше 
меня, то он, я уверен, чувствует себя 
еще более молодым. Я бы даже ска-
зал, юным. Духовно юный Юлий. 

Вечно юный Юлик. С юбиле-
ем, давний и верный друг! 
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Вечно юный Юлий
Немного запоздалые юбилейные размышления

Слушатели режиссерской мастерской в Москве. 1972 г. На переднем плане - Фикрет Алиев, 
Абдул Махмудов и Теймур Бекирзаде; сзади Анар, Рустам Ибрагимбеков и Юлий Гусман

Глобальное потепление клима-
та вызывает опасения у пра-

вительств, экологов и простых 
граждан. Эксперты предупре-
ждают: если температура воз-
духа повысится больше чем 
на 1,5 градуса, это будет иметь 
для Земли весьма печальные 
последствия.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Помнится, в 2015 году 196 стран 
подписали Парижское соглашение, 
взяв на себя обязательство удер-
живать средний рост глобальной 
температуры ниже 2 градусов до-
индустриального уровня. Наша 
страна взятые на себя обязатель-
ства выполняет в полной мере. На 
сегодняшний день доля Азербайд-
жана в глобальных эмиссиях со-
ставляет всего 0,15%. Правитель-
ство для борьбы с изменением кли-
мата предпринимает комплексные 
меры, в числе прочих - сокраще-
ние вредных выбросов в атмосфе-
ру, использование «зеленой» энер-
гии, закладка новых зеленых мас-
сивов…

Национальный координатор 
Рамочной конвенции ООН по 
изменению климата, заместитель 
министра экологии и природных 
ресурсов Азербайджана Умайра 
Тагиева в своем выступлении на 
Всемирном саммите по действиям 
в области климата, организован-
ном в рамках 28-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
- COP28 в Дубае заявила, что во-
просы изменения климата и эколо-
гически чистого развития отраже-

ны в государственной программе. 
И большое значение для уменьше-
ния воздействия на климат име-
ет работа по озеленению. «Азер-
байджан является лидером реги-
она по озеленению. Только за этот 
год было посажено 2 млн сажен-
цев деревьев разных пород. К кон-
цу года планируется довести эту 
цифру до 3 млн. Это внесет боль-
шой вклад в сокращение выбро-
сов углерода в Азербайджане в бу-
дущем», - подчеркнула У.Тагиева.

Зеленые насаждения способны 
положительно влиять на микрокли-
мат. Они способствуют понижению 
температуры воздуха, и такое ох-

лаждающее действие объясняет-
ся расходом большого количества 
тепла на испарение и повышением 
относительной влажности возду-
ха. Особенно эффективны деревья 
с крупными листьями. 

Акции по посадке деревьев в стра-
не происходят повсеместно, в них 
участвуют государственные учреж-
дения, неправительственные орга-
низации, простые граждане. Толь-
ко за месяц в поселке Мушвига-
бад на территории площадью 20 га, 
оборудованной системой капель-
ного орошения, было высажено  
16 100 саженцев деревьев, подхо-
дящих к почвенно-климатическим 

условиям Абшеронского полуо-
строва. Вообще, в последнее вре-
мя в Баку и на Абшероне высажи-
вают деревья, устойчивые к засухе, 
что крайне важно в условиях дефи-
цита воды. Также сажают цветущие 
деревья и кустарники, адаптиро-
ванные к данной местности. Кста-
ти, работы проводятся с привлече-
нием опытных ландшафтных ди-
зайнеров и специалистов.

Многое делается для восстанов-
ления лесных массивов на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях, что предусмотрено Про-
граммой восстановления лесного 
фонда Азербайджанской Республи-
ки на 2022-2026 годы. Полностью 
решить этот вопрос можно будет 
только тогда, когда вся данная тер-
ритория будет разминирована.

Представитель организации 
«Устойчивый Кавказ» Фуад Баги-
ров в беседе с нашим корреспон-
дентом подчеркнул, что озелене-
ние является важным инструмен-
том борьбы с изменением климата. 
«Леса - «легкие» страны и нужно 
расширять их территорию, - гово-
рит эксперт. - К сожалению, на се-
годняшний день лесная зона в на-
шей республике охватывает всего 
11% территории. Но процесс озе-
ленения в Азербайджане в послед-
ние годы приобрел впечатляющий 
размах. В первую очередь хотелось 
бы отметить посадку лесов на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях. Там проводится большая 

работа в этом направлении и есть 
хорошие перспективы». 

Что касается озеленения горо-
дов, то по данным ВОЗ, на одного 
жителя должно приходиться 50 ква-
дратных метров зеленых насажде-
ний. Нужно использовать для этого 
любую возможность, скажем, соз-
давать зеленые стены на парковках. 

«Для каждого города с учетом 
его климатических особенностей 
есть своя группа деревьев, кото-
рую предпочтительно высаживать, 
- считает собеседник. - В Баку са-
мые предпочтительные тенистые 
деревья с густой кроной - плата-
ны (хан чинары). А вот, скажем, 
оливковые деревья в центре города 
сажать не стоит, так как тени они 
особой не дают. Также не стоит ув-
лекаться посадкой декоративных де-
ревьев, которые, может, и выглядят 
привлекательно, но не дают нуж-
ного эффекта - ни тени, ни кисло-
рода. Надо сажать больше плата-
нов, которые живут не одну сотню 
лет, превращаясь в настоящие па-
мятники природы». 

Сегодня зеленая инфраструк-
тура городов становится основ-
ным инструментом климатиче-
ской устойчивости планеты и соз-
дания комфортной и безопасной 
среды проживания людей. При 
этом климатическая ответствен-
ность и экологичность стали но-
выми актуальными трендами, ко-
торые определяют имидж страны, 
городов и бизнеса. 

ЭКОЛОГИЯ

Ударим лесами по климату!
Азербайджан - лидер региона по озеленению

Процесс озеленения в Азербайджане в последние годы 
приобрел впечатляющий размах. В первую очередь 
хотелось бы отметить посадку лесов на освобожден-
ных от оккупации территориях

Альпийские 
горки
Блогеры 

и представители 
туриндустрии 

зарубежных стран 
знакомятся 
с Шахдагом

В связи с открытием зим-
него туристического сезо-
на в Шахдаге около 90 пред-
ставителей туристической 
отрасли и блогеров из Ката-
ра, ОАЭ, Саудовской Ара-
вии, России, Узбекистана, 
Казахстана и Беларуси со-
вершили 14-18 декабря озна-
комительную поездку в Шах-
дагский зимне-летний тури-
стический комплекс. 

Поездка организована Госу-
дарственным агентством по ту-
ризму Азербайджана, сообщи-
ли БР в Государственном агент-
стве по туризму.

В ходе визита гости были под-
робно проинформированы о рабо-
тах по реконструкции и обновле-
нию инфраструктуры комплекса.

Они также ознакомились с име-
ющимися в комплексе аттракци-
онами, техникой и оборудовани-
ем для развлечений, в том чис-
ле квадроциклами, канатными 
дорогами, аттракционом «Аль-
пийские горки», а также различ-
ными услугами, предлагаемыми 
в комплексе.

18 декабря в Баку прошли встре-
чи зарубежных гостей в формате 
B2B (бизнес для бизнеса) с уча-
стием 80 представителей местной 
туристической индустрии с це-
лью налаживания сотрудниче-
ства в сфере путешествий и ту-
ризма, а также обмена опытом.

БР

Показатель 
менеджмента 

качества
Муниципалитету 
города Нафталан 

присвоен 
международный 

стандарт

Муниципалитету города Наф-
талан первым среди муници-
палитетов страны присвоен 
международный стандарт 
ISO 9001:2015 «Требования 
к системам менеджмента ка-
чества».

Стандарт включает в себя та-
кие виды деятельности, как эф-
фективная организация управ-
ления, контроль за процессами, 
повышение профессионализма со-
трудников, улучшение качества, 
правильное ведение документа-
ции, формирование системы по-
стоянного совершенствования, 
снижение рисков и создание ста-
бильности, распределение полно-
мочий, создание системы взаи-
модействия, целенаправленное 
использование ресурсов и повы-
шение удовлетворенности потре-
бителей.

Международный стандарт  
ISO 9001:2015, определяющий тре-
бования к системе менеджмен-
та качества, разработан Техниче-
ским комитетом Международной 
организации по стандартизации 
(ISO) при участии экспертов из 
95 стран мира.

Выполнение стандартов управ-
ления качеством позволит также 
сформировать новое мышление 
во взаимоотношениях муници-
палитетом и гражданами и будет 
способствовать повышению ре-
зультативности деятельности му-
ниципалитета и прозрачности при 
рассмотрении обращений граж-
дан, а также эффективному испол-
нению требований законодатель-
ства в соответствующей сфере, 
что приведет к положительным 
изменениям в управлении.
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